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星报讯（张妍 王金秋 记者 祁琳） 9月 9日，合肥

市“00后”消防员徐家贤在安医大二附院成功捐献造

血干细胞，为在北京治疗的陌生急性髓细胞白血病患

者送去重获健康的希望，成为合肥市第95例、安徽省第

447例、全国第13908例造血干细胞捐献者，也是合肥市

第一位捐献造血干细胞的消防员。徐家贤说：“男儿当

自强！总要做些对社会有意义的事！这位患者现在只

有我能救了，我肯定得捐！”

徐家贤是安徽蚌埠人，回忆第一次无偿献血，徐家

贤印象深刻，当时是在母亲的陪伴下进行的，母亲为他

加油，鼓励他完成献血，给旁边的妹妹做个榜样，也是

那时他留下了造血干细胞的样本，“家里有亲戚是医

生，从小就见过患者的痛苦，特别同情，献血也是希望

可以给患者带去一些帮助吧！”

2021年11月，徐家贤通过招录入职合肥市瑶海区

漕冲消防救援站战斗员，在队期间，他刻苦训练，先后

参与多次救援任务，受到了队友们的一致认可。“虽然

刚入职时我的体力最差，但我不服输，我觉得只要我肯

努力，就一定能不断进步！”徐家贤坚定地说。“还记得

有一次出任务，前往一个发生火灾的厂房，厂房边有一

个正在燃烧的锅炉，我的任务就是对锅炉进行冷却保

护，队友们则对厂房及固体堆积物进行灭火，那次我在

位置上一直坚守了两个多小时，心里想着坚持、再坚

持，我的兄弟们还在前方战场上呢，直到队友们任务完

成才撤下来。”

今年7月底，徐家贤接到合肥市红十字会的电话，

得知自己与一位白血病患者配型成功，捐献造血干细

胞可以挽救患者生命，徐家贤立刻就同意了，“天生我

材必有用，能够救人，我很高兴！”高分辨检测及体检合

格后，徐家贤第一时间和家人商量，开始并没有得到支

持，“主要是家人不了解，以为是‘抽骨髓’就有点担心

和抵触，后来我跟他们解释，现在医学发达，捐献造血

干细胞已经通过外周血采集，而且也是救别人一命，他

们就同意了。”

9日当天，经过约5个小时，医院共采集了徐家贤

的造血干细胞混悬液226毫升，立刻被送往北京，救助

那位白血病患者。为了表示感谢，受捐者给徐家贤写

了一封感谢信，“想说声谢谢，却觉得这两个字太轻微，

表达不了我们内心的感激……您的慷慨捐救，不只是

挽救了一个生命，更是挽救了我们一家人于水火之中

……因为您，我们现在多了一份希望和温暖，有了让生

命延续的可能……”捐献后，徐家贤表示：“我是一名消

防员，只不过是换一种方式救人，希望这位远方的朋友

可以早日战胜病魔”。

换一种方式救人
合肥市一消防员捐献造血干细胞

近日，广西柳州某学校一位家长因反对凑钱送礼给老师，被逼退群。

此新闻一经曝光，迅速冲上了热搜，后广西柳州市教育局网站发布公开

信，呼吁全市家长主动抵制请客送礼歪风邪气，义正词严拒绝“变相行贿”

违规行为，让家长委员会真正成为家校沟通的桥梁、协同育人的纽带、廉

洁自律的航标。无独有偶，记者也接到市民反映，最近合肥一所学校也发

生了类似的事件，一位家长反对集资给老师送礼被踢出群。每年的9月

10日教师节前，“送”与“不送”老师礼物成了很多学生家长讨论的热门话

题，针对这事，记者采访了部分家长，听听他们的心里话。

记者 祁琳

日前，一位中学家长向记者反映，在教师

节前，他们班家长群里一位家委会负责人提出

建议，让家长缴点班费，给老师买点礼物，“也

没说具体买什么，后来有家长发了一些蛋糕

图。”这位家长称，家长群里有人赞同，也有抵

制的声音，他是持反对意见。

当天，群里也针对此事发生了争论，一位

家长说了一些“要不群主踢了吧”之类的话。

后来这位反映情况的家长就被踢出了群。

9月11日，记者也从班主任和学校负责人

处分别了解了一些情况。校方称，这个家长群

是家长私下建立的联系群，与老师无关。是家

长之间的矛盾导致一位家长被踢出群，他们也

进行了一些了解。对于教师节送礼收礼，学校

一直按照相关规定执行，该校谢绝家长以任何

形式、任何理由赠送的礼品。

对于教师节送礼这一现象，在家长群中一

直是个热门话题。“不送，坚决不送。”合肥市陈

女士是一位三年级孩子的妈妈，在她看来，去

学校就是学习，没必要搞这些。“但也不能保证

有的家长私下会送。”陈女士说，很多家长会随

大流，比如前文说的集资送礼情况也会跟随，

“几十元钱，或者百来元钱，的确也不是特别

多。”但她站在坚决不送的立场上，“没必要。”

合肥市民白先生也称，自己是两位孩子的

爸爸，他也是站在坚决不参与集资送礼的立场

上，“老师现在不能收礼，就是能收礼，我也不

愿参加，说白了，一个班级由家委会集资送出

的礼物，老师能记住的不就是家委会的几个家

长嘛。”也有家长反映，如果家庭有条件或者有

意愿，可以私下表达一下。

更多的家长还是站在鼓励孩子用自己的

行动来表达对老师的感恩之心，做一些贺

卡，写一首诗，都是不错的选择，引导孩子对

老师的感恩之心，也避免给老师给学校带来

不好的影响。

记者也从合肥市教育局获悉，教育部门发

布师德师风工作提示单，今年教师节的主题是

“迎接党的二十大，培根铸魂育新人”。作为

教育工作者，要始终坚持以习近平新时代中

国特色社会主义思想铸魂育人，担负为党育

人、为国育才使命，珍惜教师职业、挚爱教育

事业。为展现广大教师潜心教书、静心育人

的良好精神风貌，保障教师能过上一个风清

气正、安心舒心的教师节，在教师节前后，各

地教育主管部门要持续强化师德师风建设

主体责任，加强对学校的管理和监督，坚决

杜绝节日腐败现象的发生，营造风清气正的

节日氛围。

同时，各级各类学校要教育引导全体教职

工严守廉洁过节的各项纪律要求，自觉抵制不

正之风；要通知到各年级家委会、各班级家委

会，不要给教师送礼、不宴请教师。广大教职工

要自觉遵守《合肥市教育系统弘扬高尚师德 坚

守廉洁从教“四个严禁”》等相关规定，拒绝接受

学生、家长及家委会赠送的礼品和宴请，维护好

教师良好形象，以昂扬向上的精神面貌践行立

德树人，迎接党的二十大胜利召开。

教师节送不送老师礼物，你怎么看？

大部分家长鼓励孩子用行动来表达感恩之心

教育部门发布师德师风工作提示单


